
·Sesion 35.& ordinaria en 13 de agosto de 1919 
PRESIDENCIA DEL SEÑOR FELIU 

Sumario 1 los señores Ministros de Justicia e Instruc-
~. cion Pública, de Industria, Obras Públicas i 

El senor A~essandfl ( don José Pedro) hace Ferrocarriles. 
observaCiones sobre el ferrocarril de Pichi-

Acta degua a Petorca i solicita prefarencia para 
un proyecto sobre autorizacion a la Muni
cipalidad de Los Vilos para contratar un 
empréstito.-El señor Edwards se refiere al Se leyó i f'ué aprobada la siguiente 

. proyecto de obras públicas i a fa situacion 
en que se encuentra la provincia del Ñ uble. 
--El señor Claro Solar hace observaciones 
sobre el proyecto referente al embalse del 
rio Quilimarí.-EI señor Ochagavía se ocu-

Sesion 34.a ordinaria en 12 de agosto 
de 1919 

pa del ferrocarril de Dalcahue a Mocopulle Asistieron los señores Feliú, Aldunate, 
1 sobre los servicios de beneficencia de An- Alessandri don Arturo, Alessandri don José 
cud.-El señor Barros Errázuriz pide algu- Pedro, Ariztía, Barros, Besa, Claro Solar, Oon
nos datos relacionados con 103 ferrocarriles cha S. don Juan E., Ooncha don Malaqufas 
i obras públicas i soli~ita . preferencia para (Minist~o de Industria, Ob~as Públicas i Fe
un proyect~ sobre jubllaclOn de un emplea- rrocarnles), Ohar~e, Echemque, Edwards, Es
do de la Oamara.-EI señor Concha (don cobar, Fr61re, GatlCa, Lazcano, Mac Iver, Ocha
J. Enrique) se refiere al proyecto de Obras gavia, pvalle, Quezadit, Rivera, Torrealba, 
públicas.-Se aprueba el proyecto sobre Valenzuela, Varas i Zañartu don Enrique i los 
autorizacion a la Municipalidad de Los Vilos señores Ministros de Relaciones Esteriores, 
para contratar un empréstito.-Se suspen- Culto i Colonizacion, de Justicia e Instruccion 
de la sesion.-A segunda hora continúa el Pública i de Guerra i Marina. 
debate del proyecto sobre instruccion pri- Leida i aprobada el acta de la sesion ante
maria obligatoria i usa de la palabra el se rior, se dió cuenta de los siguientes nego· 
ñor Ooncha (don Juan Enrique).-Se cons- cios: 
tituye la sala en sesion secreta i aprueba el 
proyecto sobre jubilacion del mayordomo 
del Congreso Nacional, don Sebastian Ace
vedo.-Se levanta la sesion. 

Asistencia 

Asistieron los señores: 
Alessandri Arturo Gatica Abraham 
A.lessandri J. Pedro Lazcano Fernando 
Ariztía Rafael Mac Iver Enrique 
Barros K Alfredo Ochagavía Silvestre 
Olaro Solar Luis Quezada A. Armando 
Ooncha Malaquías Torrealba Zenon 
Concha S. Juan E. Urrejola Rafael 
Charme Eduardo Valenzuela Régulo 
Edward~ Guillermo Varas Antonio 
Escobar Alfredo Zañartu Enrique 
Freire Fernando 

lVIocion 

Una de don EnriJque Mac-Iver en que pro
pone un pro¡vectode :J.eí para que h Teso
rería Fiscal de Antof.agasta "deduzca del 
pro.ducido de J.ascontrilbuciones destinadas 
al servicio del empréstito contrat!lido en 
virtud de la ¡lei de 8 de febr,erode 1914, el 
valor exacto de Jas cuo,tas que ,corresponda 
por intereses y amortil'Ja,cion. de dicho em
préstito y por otros g!listos ¡contemplados en 
la misma leí y entregue el resto a la Muni
cipalidad de Antolfalgasta. 

Quedó para tailüa. 

Solicitud 

Una de los se,ñores Antonio Ramírez, So
litario Herrera. y Julio Brauer como ¡presi-
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dente y secr:etal'Íosde la Liga de Sociedades 
Obreras ele Valparaiso e11 que piden se dé 
lectura en d Senado a las observaciones que 
formulan sobre el contrato de lalVlunici
palidacl referente a la edificacion y esplota
cion del lVlercado 'lVlodelo. 

Se mandó agregar a sus antecedentes. 

En la llOra de los incidell'te's usa de la pa-

Puesto ·eneliscusion v no ihabiendo usado 
de la pala:bra ninguno· de los señores Sena
dor.es, se declara cerrado el debate. 

Por asenümiento tácito se da por aproba
do elproyeeto de la Honorable Cámara de 
Dil)utados sin modifieacion. 

Su tenor es como sigue: 
, 

PROYECTO Dl~ ACUERDO: 

1abrael Heñor Mac-I ver, para~lir que se I "Artículo único.--iÜoncédese a la fnnda
trate sobre tabla el pro~.ecto 'que ha formu-I ('Ion de 'beneficencia denominada Es·~nela 
lado en la mocÍon 'que figura en la cuenta, Francisco Ruiz 'ragle, Ique tiene personali
para !que -la Tesorería Fiscal de Antofagas- dael jllrídica en \'irtud (tf'l decreto llÚmer() 
ta deduzca de las contribuciones destinadas 1879 del 'Mínistf'río de .Justicia, de fecha 
al sel':vicio del empréstito contratado en vir- 27 de a,gosto de 1915, el permiso requerido 
tud de la lei de 8 de febrero de 1914 el va- por el artículo 556 del 'Códi.,g·Q Civil para 
101' exactoc1e las ,cuotas 'que correspondan que pueda conservar, hasta ,por treinta años, 
por intereses y amortizacion de dicho em- la po'Sesion del bien raiz que tiene adqlliri
préstíto y ~por o,tros Igastos contemprac1os do en la ciudad de Santiago, uihicado en la 
por la lei, y entregue -el resto a la M unici- Plaza ,ele la Estacion ele los FerrocalTiles del 
palidad de Antotfagasta. Estado )"qlle tiene los sigui,entes des1índes = 

Con el as'entimiento unánime del Senado, al oriente, ('011 la lCa.ñaday Plaza .de la Es
se entra a discutir sobre tabla el proyecto tacion; al poniente, con propiedad que fué 
illdicado.· de non Vicente Ruiz Ta'gle ;al norte, cami

Usan de la palabra 'los señores: :\Iac-Iver, no dI' los Pajaritos; y al sur, Avenida Lato-
Claro Solar, Edwards y Aldunate. rre." 

Cerrado el debate se da !por apro'bado el 
proyecto por asentimiento tácito. 

El proyecto aprobado e,scomo sigue: 

PROYECTO DE LE!: 

"Al~tícul0 único.~La l"esorerÍa Fiscal de 
Antoifagasta deducirá del producido de las 
contribuciones destinadas al servicio del em
préstito contratado por el Presidente de la 
RepÚ'blica,en virtud de la leí de 8 de fe
brero de 1914, el valor exacto de las cuotas 
que correspondan por intereses y amortiza
cion de diciho empréstito, y por otros gastos 
contemplados por la lei, 'Y entregará el res
to a la Municipalidad de Antofagasta." 

El seüor Barros Errázuriz usa de la pala-

¡ bra para manifestar la conveniencia que 
. habría en despachar el proyecto iniciado 
por el Gobierno, sobre Caja ,de Retiro de 
Empleados a~úblicos que iha sido informado 
,\'a por laColl1ision respectiva. 

Formula indicacioll para que se agregue 
este proreeto a la tabla ei'lp.ecial de la se-
810n de 108 juéve8. 

El señor Ga.tiea formula observaciones re
fHentes a la ur>jencia de las medidas que 
debcn adoptarse para salvar la situacion fis
cal. 

El señOT Ministro de Relaciones Esterlo
t'es dice .que trasmitirá las observaciones del 

EJ. señor Coucha Subercaseaux pide q ne ¡¡coñor Senador por COiquimbo asu colega de 
se trate sobre tabla de un pro'yecto de acuer- Hacienda. 
do, aprobado 'ya por la Honorable Cámara El señor }\fac-Iver pide que el proyecto 
de D~putadoo, sobre concesion a la funda- que acaba ele aprobarse referente al servicio 
cionde bene,ficencia ·denominada Escuela del empréBtito de la ~Iunicipalidad de An
Francisco Ruiz 'ragle, del permiso requeri- tÜ'fagasta, se tramite sin. esperar la aproba
do para conservar la posesion de uu bien cion del acta. 
raiz. Por aSPlltimiento tácito así se acuerda tra-

El señor Claro ,solar manifiesta que ha- mitarlo. 
bria convenieflCia en despachar diversos El señor Rivera pide al señor Ministro de 
proyectos análogos 'que penden de 1aconsi- Relaciones Esteriores que haga presente a 
deracion del 'Sena:do. su colega de Justicia, la ,conveniencia de 

El .señOor vice-<Presidente dice que, ,por el procurar el pronto despacho del prQyecto 
mOiIl1ento 80,10 se haUa en la Mesa del Sena- que reforma algunas dispQsicionesdel CÓ
dQ,el pro(Yecto a 'que se ha ref.erido el señor d1go de Procedimiento Civil, principalmen
Concha Suher·caseaux. te en la parte destimvda a ·devo}ver a las 

Se acuerda 1UlánÍmemente considerar so- Cortes de Apelaciones el MinistrQ que les 
bretabla este proyecto. quitó la lei de 1916. 



SESlON EN 13 DE AlGOSTO 811 
=-

El señor Ministro de Relaciones EtHerio
res dice que ,con el m¡¡¡yor agrado cumplirá 
los deseos manifestados por f' 1 honorable S0· 

ñor Senador. 
El señor A;dunate Solar, refiriéndose a 

laso bservaciones formuladas por el señor 
Rivera, llice que probablemente luvbria con
veniencia en dividir en dos el proyecto ,de 
que se trata, consignando ·en uno fa idea de 
completar el personal de las Cortes -de Ape
laciones y en otro la que se refiere a la re
forma en la organizacion de la Corte Supre
ma. :Si no se procediera de este modo se 
correría el riesgo de que se demora;e por 
mucrho tiempo el despacho de este negocio. 

Se dan por terminados los incidentes. 
La indicacion del señor Barros Errázuriz, 

para a,gregar a la taJblaespecial de lo." dias 
juéves el pro'yecto de Caja de Retiro de Em
pleados Públicos, se da tácitamente por aprf) 
bada. 

Entrando a la órden del dia, se continúa 
la discusion jeneral del proyecto aprobado 
por la Cámara de Diputados, sobre ínstru·3 .. 
cion primaria obligatoria. 

¡Continúa usando de la palabra y pone 
término a sus observaciones, el señor Varas. 

El 'señor Claro Solar pide la palabra y 
queda con ella para la ,segunda hora. 

Se sUl>pende la sesíon. 

A segunda hora continúa el de1bate sobre 
instl'uccion primaria .obligatoria y usa de la 
palabra el señor 'Claro Solar,quieu pone 
término a sus observaciones. 

Queda con la palabra para la 8e8ion SI

guiente el señor Concha Subercaseaux. 
Se levanta la sesion. 

Cuenta 

Se dió cuenta: 
1.0 [Del siguiente mensaje de S. E. el Pre

sidente de la República: 

Conciudadanos del Senado y de la Cámara 
de Diputados: 

La lei número 3,200, de 22 de enero de 
1\9i17, que autorizó el remate de algunos te
rrenos salitrales en las provincias de Ta
rapacá y de Antofagasta, faculta en su ar
tículo 11 al Presidente de la República pa
ra invertir hasta la suma de $ 250,000, oro 
de 18 peniques, en los estudios y en la cons
truccion de los servicios de agua potable 
de Pisagua. 

La [)ireccion de Obras ¡Públicas ha con
feccionado los planos, especificaciones y 
presupuestos correspondientes y de acuer-

do con estos antecedentes, el presupuestO' 
de las obras asciende a las sumas de 
$ 270,749.30, oro de 18 peniques, y de 
$ 296.7'50.40, moneda corriente. ¡Como es
tas cantidades exceden la autorizada por la 
leí, se hace necesario aumentar a las su
mas necesarias el monto de la autorizacion 
lejislativa. 

Por otra parte, para la realizacioll de es
tas obras es indispensable autorizar la es
propiacion de los terrenos y las aguas ne
cesarios a este objeto. 

En mérito de las anteriores considera
ciones, tengo el honor de someter a vuestra. 
aprobacion, oido el Consejo de Estado, el 
siguiente 

PROYECTO DE LE!: 

Artículo 1.0 Elévase en las sumas de 
veinte mil setecientos cuarenta; y nueve pe
sos treinta centavos ($ 20,749.30), oro de 
dieciocho peniques, y de doscientos noven
ta y seis mil setecientos cincuenta pesos 
cuarenta centavos ($ 296,750.40), moneda 
corriente, a que ,aRciende el presupuesto, 
formado por la Direeeion de Obras Públi
cas, la suma' que por lei número 3,200, de 
2;¿ de enero de 1917, se autoriza invertir 
en los estudios y ejecucioll de las obras de
agua potable de ·Pisagua. 

Los fondos autorizados por la presente 
lei se deducirán del producido del remate 
de terrenos salitrales. 

,Art. 2.0 Se declaran de utilidad públi
ca las siguientes porciones de terrenos ne
cesarios para la ejecucion de estas obras, 
en conformidad a los planos formados por 
la IDireccion de Obras Públicas: 

Ochocientos noventa y cinco meJros cua~ 
drados para el estanque; 

Ciento cuarenta metros cuadrados para 
[a colocacion de la cañería matriz, y 

¡Ciento setenta y seis mil cuatrocientos 
treinta metros cuadrados para la capta
cion. 

¡Se declaran, asimismo, de utilidad públi
ca las aguas necesarias para las obras que 
no sean de propiedad nacional o fiscal. 

Las espropiaciones se llevar;án a cabo en 
conformidad a la lei número 3,313, de 21 
de setiembre de W17. . 

Santiago, 9 de agosto de 1919.- Juan 
Luis ·Sanfuentes.-Manuel J. O'Ryan. 

2. o De los siguientes oficies de la Hono
rable Cámara de Diputados: 

,santiago, a 8 de agosto de 1919.- La 
Oámara de Diputados ha dado su aproba-
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cion al proyecto de lei, remitido por el Ho
norable Senado, que autoriza para pagar 
a la Imprenta y J.1itografía Universo la 
cantidad de catorce mil ochocientoi cin· 
cuenta pesos, que se le adeuda por la im
presion de dos mil setecientos cuadernos de 
rejistros electorales, con la sola modifica
cion de haber reemplazado en él las pala
bras ¡finales: "inscripciones del año en 
curso", por estas otras: "inscripciones 
(~fectuadas el año 19'17". 

Lo que tengo la honra de comunicar a 
Y. E. en contestacion al oficio número 325, 
de fecha 10 de diciembre de 1917. 

Acompaño los antecedentes respectivos. 
Dios guarde a V. E. - Ramon Briones 

Luco.- Alejandro Errázuriz M., !Secreta
rio. 

3.0 no la siguiente mocion: 

Honorable Cámara: 
Tanto en esta rama del Congreso Nacio

nal como en la Honorable Cámara de Di
putados se estudian y discuten actualmen
te proyectos encaminados a ·reducir el in
teres penal de dos por ciento al mes sobre 
toda la cantidad correspondiente a divi
dendos que los deudores de la· Caja de ICré
dit? Hipotecario no pagaron en las épocas 
estipuladas. Juntamente con esta idea se 
proyecta tambien restablecer la vijencia de 
las disposiciones que sobre el cobro rápido 
de las obligaciones en atraso consignó la lei 
de 29 de agosto de 1,s55. De esta manera 
la institucion podría cobrar sus créditos sÍn 
los inconvenientes y tropiezos a que dan 
lugar, en la jeneralidad de los casos, los pre
ceptos que sobre el juicio ejecutivo con
tiene nuestro Código de 'Procedimiento Ci. 
vil. 

juicios en la marcha segura y próspera que 
ha llevado la Caja Hipotecaria por mas de 
sesenta años. 

Por otra parte, seria justo y de una alta 
significacion moral dar vida estable y mas 
amplia por medio de una espresa disposi. 
cion legal, al propósito que desde hace al
gun tiempo viene manifestándose en el 
Consejo de Administracion de la Caja, que 
confornl'ándose a las facultades que le asig
na la lei de su creacion y su ordenanza, ha 
destinado una parte de las entradas prove
nientes de intereses penales a la fundacion 
de poblaciones, al fomento del ahorro y 
aun a la creacion de servicios de beneficen
cia. 

y ya que la beneficencia atraviesa por 
una situacion angustiosa y difícil, que ha 
obligado a los lejisladores y hombres de 
Gobierno en diversas ocasiones a proponer 
medidas para arbitrar recursos, es opor
tuno insinuar la conveniencia de invertir 
una parte de los fondos que se acumulan 
por intereses penales en beneficio de los 
po bres y de los necesitados de asistencia 
hospitalaria. 

Como el monto de la cuota que pudiera 
destinarse a esta nueva obra puede cambiar 
por muchas y variadas circunstancias, con
viene dejar la mayor amplitud al mismo 
Consejo de las instituciones, quien fijaria 
anualmente la suma que seria prudente des
tinar a este objeto, previa una apreciacion 
discreta de la mas acertada distribucion 
que deben tener las entradas de la Caja 
por el capítulo indicado. 

lEn mérito de las co~ider~ciones espues
tas, tenemos el honor de proponer a la 
aprobacion de la Honorable Cámara el si
guiente 

PROYECTO DE LE!: 

Artículo 1.0 Se declaran vijentes y en to
do su vigor las disposiciones contenidas en 
la lei de 29 de agosto de 1855, referentes al 
procedimiento judicial para el cobro de las 
obligaciones en atraso contraidas en favor 
de la Caja de Crédito Hipotecario. 

Pero de una rdleccion detenida sobre es 
ios proyectos surjen nuevas ideas que im
ponen al lejislador un mayor y mas atento 
estudio sobre cuestiones que afectan en 
forma considerable a la solidez de las ins
tituciones hipotecarias. Es un hecho inne
g~ble. que uno de los factores que han con
i'¡'lbmdo con mayor eficacia a mantener 
la prosperidad y crédito de la ICaja Hipo
~ecaria ha sido el de gravar con un fuerte 
lflteres penal al deudor que se atrasa en el 
pago de sus obligaciones. Escusado es ad
vertir que este interes penal solo afecta a 
los dividendos insolutos y n6 al capital del 
pr~~tamo. De este modo, y a pesar de la 
Cl'lSIS por que ha atravesado el país se ha 
~antenido dicha institucion en una' sítua
Clon de perfecta solidez. Todo aconseja en 
<;onsecu~ncia, no introducir a este resp~cto 
mn6vaClOnes que pudieran acarrear per-

Art. 2.0 El Consejo de Administracion 
de dicha institucion podrá destinar anual
mente una cuota que no baje del 25 por 
ciento y no exceda del 50 por ciento de las 
entradas de la ICaja por intereses penales 
para la beneficencia pública y para ausiliar 
a las instituciones privadas de caridad que 
el mismo Consejo determine. 

Santiago, 11 de agosto de 19'19.-Ismael 
Tocornal.- Fernando Lazcano.- Arturo 
Besa.-Abraham A. Ovalle. 
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4.0 !De tres solicitudes. 
La primera, de la Municipalidad de Los 

Vilos, en que pide autorizacion para con
traer un empréstito de tres mil pesos, a fin 
de destinarlo a obras de agua potable de 
esa ciudad; 

La segunda, de la Federacíon de la Clase 
!Media de Valparaiso, en que pide se mo
difique, en la forma que detalla, la leí so
bre descanso dominical; y 

La tercera, de don Abel Vlásquez ISantí
bá.ñez, subdelegado marítimo de Caleta 
Buena, sobre abono de tiempo. 

razon de ser, porque no habría asuntos sobr~ 
los cuales pronunciarse. 

Todos los proyectos de obras públicas im
portan un gasto i si por esto deben ir.a la Co~ 
mision Permanente de Presupuestos, la Co
mision de Obras Públicas no tendria razon 
de existir. 

El señor Alessandri (don José Pedro ).
Yo creo que valdria la pena que el Honora
ble Senado se pronunciara sobre a cuál Co
mision debe pasar este proyecto. Se trata de 
una materia importante en sí misma i por el 
gasto que demandar&. 

FerroearrU de Flchidegua a Pe- Municipalidad de Los Vilos.-
torca 1 Chlncolco Autorizacion para contrata!" 

El señm Feliú (Presidente). -EntrallUo 
un emprélStito 

a la hora de los incidentes, puede usar de la El señor Alessandri (don José Pedro).
palabra el honorable Senador por Aconcagua, Me permito rogar al Honorable Senado se sir
señor ·Alessandri. va tratar sobre tabla UDa solicitud de la Mu
. El señor Alessandri (don J~sé Pedro).- nicipalidad de Los Vilos en la que pide auto
He pedido la palabra para mamfestar al Se· rizacion para contratar un empréstito por la 
nado que en la sesion dellúnes d-e la presen· suma de tres mil pesos, que necesita para ter
te semana, hice indicacion a fin de que se minar los trabajos de agua potable que fue
eonsultara en el proyecto del Gobierno, sobre ron iniciados en ese pueblo el año pasadoi que 
construccion de obras públicas, una cantidad se encuentran muí adelantados. Para que el 
de dinero para la proRecucion de los trabajos Fisco dé término a esos trabajos, la Munici
del ferrocarril do Pichidegua a Petorca i palidad necesita aportar tres mil pesos que no 
Chillcolco. tiene. 

Cuando formulé esta indicacion, no mere- Yo rogaría a mis distinguidos colegas que, 
ció observacioil; pero como en el acta no figu- una vez que se impongan de la solicitud, se 
ra como aprobada, rogaria al señor Presiden sirvan despachar sobre tabla la autorizacion 
t0 se sirviera considerarla a fin de que pueda pedida. 
ser tomada en cuenta por la Comision que DfljO formulada indicacion en este ·sentido_ 
debe in fonflar el mensaje del Ejí'cutivo, so-
bre construl'cion de obras púbiicas. A este Proyecto de obras públicas.
propósito, desearia saber a qué comision va Situacion de la provincia de 
a parar el mensaje del Ejecutivo. Talvez po- Ñuble 
&ria ir a las Comisiones de Hacienda e In· 
dustria, reunidas. El señor Edwards . .-:..Tengo a la mano un 

El señor Feliú (Presidente). - Según el estracto del proyecto sobre construccion de 
Reglamento, deberá pasar a la Comision de obras públicas, presentado al Consejo de Esta
Presupuestos. do con el objeto de dar trabajo a los obreros-

El señor Urrejola.-¿El señor Senador se desocupados. Veo en él que se destinan Cerca 
refiere ,al proyecto sobre C'onstruccion de de diecisiete millones de pesos a obras en la 
obras públicas presentado por el señor Minis- ciudad de Santiago, dos millones a la de 'Te
tro de Industria? muco, quinientos mil pesos a 'Tocopilla. dos 

El señor Alessandri (don José Pedro).- mi;lones ciento cincuenta mil pesos a Talca, i 
Sí, señor Seuad0r, a ese proyecto que es de a&Í sucesivamente. Pero llámame la atencion 
larg0 aliento i en que se trata de autorizar que se oivide en ab~oJuto a la provincia de 
un empréstito di' Importa.ncia. Nuble, como si allí no hubiese nada que haeer_ 

El señor Urrejola.-Dobe pasar, en mi opio Desde hace mas de un año vengo lIaman-
nion. a lú G,mibJon de Industria i Obras PÚ- do la atencion hácia las deficiencias que se
blicas, porque t-i todos los proyectos que im· notan en aquella provincia. T:-atánduse del 
portan un gast', hubieran de pasar esclusiva- hospital de Chillan, por ejemplo, aun se le 
mente a la Uowisíon Ptamanente de Pn'su mantiene con las obras de alcantarilhu'lo in
puestos, las demas Comisiones no tendrian completas,)o que ha orijinado allí varias epi-
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demias debidas al desbordamiento de la ace· puestos a nombrar Ministros Plenipotencia; 
-quia que atraviesa ese establecimiento. rios a cada momomento i a gastar en esto 

Ese mismo hospital, aun cuando cuenta miles de libras esterlinas. Se hacen edificios 
.con mas de cien mil pesos de renta propia, rumbosos con el pretesto de dar trabajo a los 
tiene necesidad de ser ayudado para poder obreros, pero no se componen los caminos, se 
seguir albergando 3 los seiscientos o setecien- deja sin recursos a 108 hospitales i se deja que 
tos individuos, entre enfermos i huérfanos, las escuela.s se lluevan como afuera ... 
.que a él acuden i que de él necesitan. Yo no comprendo nada de esto. 

Yo hice presente estas necesidades ea la Utro trabajo que es necesario efectuar en 
'Comision Mista en ocasion anterior; pero de la provincia de Ñ uble es la conclusion del 
acuerdo el Presidente de la Comision con el ferrocarril a las Termas, para lo cual hai ríe
sefior Ministro de Hacienda, estimaron que les, durmientes que se van a podrir si no se 
podrian incluirse en economías todas las su- usan i, en jeneral, existe todo el material ne
mas que se pedian para el hospital de Chi- cesarío para la pbra. 
1lan. La conclusion de este ferrocarril importaría 

Es por eso que está sin terminar el alcan- un gasto de trescientos mil pesos, que se re
-tarillado de ese establecimiento; sin contar partiria totalmente entre los obreros. 
con las deficiencias graves que se notan en El señor Ochagavía.-¿Hai planos i rre
otros serdcios i en el estado _ deplorable del supuestos para la contruccion de esa obra? 
-edificio mismo. El sefior Edwards.-Sí, señor Senador. 

Por ese no me esplico que atendiéndose a El señor Ochagavía.-Entónces valdria la 
las localidades mas insignifica,ntes, el Gobier- pena efectuar esos trabajos. 
no no haya acordado der,tinar un solo cen- EL señor Edwards.-Y o creo que debemos 
tavo para satisfacer las nece~idades mas apre· estudiar mucho ántes de autorizar el gasto 
miantes de la lJrovincia de Nuble. de los treinta i siete millones de pesos que 

Los liceos de hombres i de niñas están en consulta el proyecto del Gobierno. 
un estado lamentable. No tienen alcantarí- Todos los chilenos estamos dispuestos a 
lIado, las cañerías están rotas i 10s edificios coadyuvar al propósito de dar trabajó efectivo 
,se están deteriorando sensiblemente por esta a los obreros; pero no lo estamos para que se 
causa. emplee el dinero de la N acion, en esta época 

La Municipalidad está dispuesta a ceder al de crísis, en gastos meramente suntuosos. Es
Fisco, i ya se lo ha ofrecido, un sitio de valor tamos dispuesto a pagar todas las contribucio
<1e cuarenta mil pesos, con tres mil metros de nes necesarias, por cuantiosas que sean, en 
-superfic;ie, para que se construya en él una estos momentos aflictivos para fll pais. Pero 
escuela. Sin embargo, nada se ha hecho a es necesario que no se malgaste el dinero que 
pesar de que los planos están confecciona- se nos pide. Es necesario tambien tener pre
dos. ~ sente que esta situacion no debe prolongarse. 

La poblacion escolar de Nuble, segun el Por eso es que yo me permito llamar la 
censo practicado hace tres años, es de siete atencion del señor Ministro hácia la. distribu
mil alumnos i no hai escuelas COIl capacidad cion del dinero proveniente del empréstit<J! 
para mas de cuatro mil. El proyecto, en su forma actual, no es equita-

El servicio de agua potable de Chillan está ~ivo, 
~n pésimas condiciones; los dos estanques Repito, una vez mas, que estamoR dispues
para la captacion de las aguas están rotos, de tos a dar el dinero que se nos pide i a pagar 
manera que el agua que alU se está consu- todas las contribuciones que se nos impongan; 
miéndo se bebe tal como sale del rio. La pero que se haga tambien una equitativa re. 
boca·toma está en mal estado; todo está ente- particion de los dineros de los contribuyentes 
ramente descuidado. Sin embargo, lo repit.o, i se le invierta con economía i con acierto. 
el Gobierno ha dejado en el tintero a la pro
vincia de Ñ uble. 

Se busca trabaio para los obreros en medio 
<1e la crisis en que nos encontramos i lo pri
mero que se a.cuerda es construir el palacio 

Autorizacion del empréstito a 
la Municipalidad de Los Vi
los. 

d.e Gobierno, olvidándose de estas necesidas El señor Claro Solar.- Yo me asocio, se· 
impostergables. ñor Presidente, a la peticion que ha hecho mi 

El señor Urrejola.-Tiene mucha razon Su honorable colega el señor Senador por Acon-
Señoría. .. cagua, ~e~pe~to de la solici~ud presentada por 

El señor Edwa.rds.-Estamos SIempre dlS- la MUDIClpahdad de Los VIlos. 
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Realmente, la situacion de esa población, i Obras PúblicRs)-Debo una respuesta a los 
en materia de agua potable, es de aquellas honorables Senadores qt!e se han referido al 
que se puede calificar de lastimosafil, pues no proyecto sobre construccioll de obras públicas 
,existe en realidad agua para la bebida. presentado por el Gobierno. 

Con motivo de esta situacion el Gobierno Las observaciones que ha formula.do el ho
acordó conceder algunos fondos para estable· 1 norable ':lenador señor Edwards, referentes 
cel' los servicios de agua potable; pero desgra- al hospital, escuelas, servicio de agua potable 
ciadamente, la cantidad que se dió no fué su- de Chillan i ferrocarril a Las Tt'fmas, sino 
ncÍente i los trabajos quedaron a medio ca- han sido incluidas en el plan de obras públi
mino. Ahora se hace imprescindible termi- cas, SA debe a que todo.s esos trabajos se ha-
narlos. cen por leyes especiales. 

Se calcula que con tres mil pesos puede la Las escuelas están subordinadas al proyeC'
Municipalidad de Lf')S Vilos dar término a to de leí que consulta la suma de diez millo
esas obras i en esta cr~encia ha pedido autoriza· nes de pesos para levantar edificios destina
cion para contratar un empréstito por esa can- doa a ellas en las distintas ciudades de la ~ 
tidad. pública. 

Yo desearía que, si el Gobierno no cuenta El ferrocarril a Las Termas se ha estado 
aun con fondos para.~rabajos de agua potable haciendo, hJ1sta hace poco, con el concurso 
en el presupuesto vIJente, ayudara a esa Mu- del batallon de Ferrocarrileros habiéndose 
nic~palidad con los tres mil pesos que ella ne- suministrado todos los elemento~ que se nece-

~ ceslta. sitan i una pequeña máquina, a fin de dar tér-
En todo caso, para no atrasar estas obras, mino cuanto ~ntes a esta obra. 

sel'ia conveniente aprobar la indica~ion del Está en la mente del Gobierno, a lo ménoll 
honor~ble Senado!, por A.c?ncagua 1 desp~- en la del Ministro que habla, que este ferro
c?ar ,SID mas tráml~e la SOhCltud de la MUUl- carril a T,as Termas sea cuanto ántes termi. 
Clpaltdad de Los VIlos. nado a fin de dar toda clase de facilidades a 

la jente que acude a aquellos baños en busca 
Embalse de las aguas del rlo de mejor:a para su salud. 

Quil1marí Respecto del agua potable, tambien eq ma-

El - 01 S '1 C . 11 teria de una leí especial, pero tendré mui pre-senor aro o ar.- reo necesarIO a- . d S - , 
mar la atencion del señor Ministro de Indus- sente.1as observaCIones e Su enC\na para 
tria hácia otro proyecto de interes para el de- ver mo~o bfe hacer reparar el estanque del 
partamento de Petorca. En abril del afio 1917 agua po _ a e., v , 

present{·ma mocion para haci;lr los trabajos El senor Edwa.rds.---,,: ~ S" ~odra aprove; 
dH embalse delrio Quilimarí, cuyas aguas se cha el e3tanque que hOl. eXlsr,\:;, dUO que habra 
piordeJ,! hoi, i que serviriau para regar una que hacer nuevo. 
estension considerable de terrenos Jértiles. El señor Ooncha. (Ministro de Industria 

Este proyecto está estudiado i confecciona- i Obras públicas).-Entónces se construirá 
do el presupuesto, i el plano con toQ.os los de- uno nuevo en forma que preste servicios efi
talles de la obra. cientes i de que reuna a la vez condiciones 

Desde hace aIgun tiempo la Oámara de Di- de salubridad e hijiene, 
putados tiene nombrarla una comision espe- En cuanto al agua potable de Los Vil08~ 
cial encargada de hacer todos los estudios me apresuraré a buscar la manera de que el 
relativos a las obras de regadío, i he visto que Gobierno dé los fondos necesarios para satis
se ha publicado en un diario una especie de facer esta necesidad, i si no hubiese fondos, 
resúmen de todas las obras que cuentan ;:lon habria que acojerse a la autorizacíou del em
la aprobacion de esa comisiono Ye me permi. préstito solicitado por la Municipalidad. 
tiria rogar al señor Ministro de Industria i Respecto de Quilimarí, recuerdo que el año 
Obras Públicas se impusiera de los antece- antepasado, a peticion del honorable Senador 
.lentes relativos a esta mocion referente al rlO por Aconcagua, envié un injeniero para que 
Quilimarí, a fin de que sea incluido entre esas fuera a estudiar las obras de embalse de dicho 
obras. rio. Si lo!! estudios están concluidos, como di-

Creo que elestudio de esta obra está mucho ce el honorable Senador, procuraré que se 
mas adelantado que cualquiera de las obras incluyan dichas obras en el plan de obras de 
que figuran en la lista publicada a que me he regadío que estudia actualmente la Honorable 
referido. Cámara de Diput'ldos i me haré un deber en 

El señor Ooncha (Ministro de Industda concurrir a las sesiones de la comision infor-
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mante del respectivo proyecto para que se le El ~emedio está en p~ocurar tJabajó al pue
incluya en él. blo, dandole así el medIo de ganarse el paU r 

Oon referencia a las observaciones jenerales en vez de estar repartiendo raciones i MaS
que se ban hecho al proyecto de obras públi- tumbrándolo a la ociosidad. 
cas que ba presentado el Gobierno, debo ma- En todos los paises del mundo, cuando se 
nife&tar que si a Santiago se ba asignado una presentan estas crisis, los gobiernos se preocu
cuota bastante subida, que llega a trece millo- pan de dar trabajo al pueblo porque no depen
nes de pesos, ello se debe a que en es!a ciudad de del bracero asalariado el procurarse su 
están radicados los principales servicios públ.i- bienestar, sino de los gobiernos, que estáu 
coso Desde luego, la construccion del Palac~o obligados a subvenir a sus necesidades. 
de. Gobierno impondrá un desembolso de seIS Se ba pensado que la forma mas COllve
mIllones de ~esos, dado caso que s~a aceptada niente para llegar a esta solucion es la de con
su c~?strucClon en el Oongreso, SI se ~echa~a tratar un empréstito que no grave al pres'.l
esa .Idea, por e~e s~lo capítulo quedanan dlS- puesto actual, sino al de las jeneraciones ve
pODl?les esos seIS ?lIllones de pesos. Las obras nideras, que son las que van a gozar de las 
púbhcas ~ue. se plens~n emprend~r en las de- ventajas de las obras que se ejecutan; i que 
plas p~OVl1~ClaS d~l pals demandaran un gasto sólo grave al presupuesto en lo que se refiere 
de tremta 1 d~s mtIlones de pesos." a las amortizaciones e intt\resE's. Esté emprés-" 

Debo malllfestar al Honorable Senado que tito será de treinta o cuarenta millones de 
el Gobierno tiene el propósito de emplen~er pesos al interes de ocho por ciento, con dos 
todas. ~quel~as obras que cuentan con e.stu~IO~ de amortizacion, o de siete por ciento con ..... 
de?~llbvoS.I que son de v~rdadera urJenCIa 1 uno de amortizacion, segun el ~enado lo es-o 
utIlIdad; Slll que se haya tomado en cuenta, time mas conveniente. 
en ~l reparto de los fondos .que resulte:.: favo- El Gobierno procederá en la distribucioll' 
reCId.as . en forma proporcIOnal las dIversas de estos dineros, de a.:luerdo con un plan me
provlllClas. Solo se ha tomado en cuenta la ditado i consciente mirando a la necesidad 
ejecucion de. aquellas obras q?e demanden de proporcionar, e~ estos momentos difíciles 
mucho trabajO muscular, trabajO de brazo.s, para el pais, salarios convenientes para los que 
que e~ lo que mas abunda desocupado; Slll gritan por la falta absoluta de trab9jo i por 
descUldar) naturalmente, a los demas obre- la carestía de la vida. 
ros, carpinteros, albafi-iles, etc.' S h ltari t" b' d 1 t '11 

Es indudable que una de las principales e an consu _o ~a aJos e a ?an. a:1'1 a-
necesidades que dt be atender el Gobierno, es d~! por9ue ellos co~shtuyen un pr~nClplO de 
la de llar trabajo a los desocupados, So fin de hlJlene. 1 s~n esenClales para }p, VIda de .las 

ue todos los individuos tengan un salario de poblaCIones, se han ~onsultado cuarteles lD

~ue disponer; lo primero que debe hacerse dispensables para alOJar a la fue~za. arro~da. 
es dar dinero a los obreros para que éstos no po~que no seyuede tener.conscnpCIOn SI no 
se exasperen ante la imposibilidad de obtener haI donde alOjarlos convellle~tementer~e ~lan 
lo que necesitan para su subsistencia; de nada consultad? escuelas en las CIUdades pnnClpa
sirve rebajar el precio de los huevos, por ejero- les del palS, escuel~8 modelos para a.lbergar a 

Plo a un centavo si ni siquiera a ese precio le todas las cla~e8 SOCIales, para que el ban~o dQ 
d' bl 1 bl' 1 la escuela SIrva de lazo de confratermdad, es a e a pue o comprar os. 11' 1 h" d 1 '11 . 
Un obrero que gane tres o cuatro pesos para qu~ se unan !1 1 e IJO e mI onano 

diarios tiene con qae satisfacer las necesida- con el hIlO del pordlOs~ro. El banco es.colar 
des primordiales de su familJa, sin importarle debe ser la ba~e de la I~aldad ~e los ~!Uda-

ran cosa Que el lato de comida le cuesta danos. Nada pIerde .~l hIJO del ~1l10nar~0 COIl 

d
g· t - P, mezclarse con el hIJO del pordIOsero 1 éste Iez cen avos mas o menos. " 

En mi concepto, la crisis que notamos en gana mucho. Es menester que la escuela SIr-
el pueblo se debe mui principalmente a la va de mo~el0 para acostumbrar a los hom· 
falta de salarios. nemas salarios i trabajo a bres a. la ylda ~omun, como ocurre en los Es
los desocupados i estoi cierto de que desa- tados Umdos 1 Europa. 
parecerá en gr~n parte el probltlma .de la Se ~1a hablad~ en repetidas ocasiones del 
clÍsis. palaCIO del GobIerno, pero yo debo observa!' 

Si en el mundo ~ntero están subiendo de que la Moneda no puede estar en otra parte 
precio los artículos de alimen~acion i ~e todo que ~n .Rantia~o, ~om? sucede,ta~bien con 
jénero, es natural qúe en Ohlle tamblen nos los edlfi.CloS umversltarlO~, c?n la .Il;scuela de 
veamos obligados a pagar precios mas subi- FarmaCIa, etc., que son mdlspensables para 
dos. la vida educacional del país. 
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1<}sta6 son las principales orientaciones que comision la solicitud de la Municipalidad de 
"e han tomado en el Conseio de Ministros. Los Vilos a que se ha referido el honorable 

Hemos formado este plan de obras públi- Senador por Aconcagua. -
'~ftS subordinándolo a la esperiencia i a la Si no hai oposicion, pondria en discusion 
<\preciaeiou de 108 señores Senadores quo ha· sobre tabla esta indicacion. 
j-,rán de t.'seojitar aquellas obras que consid;,· El señor Ochagavía ,·Oonvendria no in
'-Nl de mayor utilidad: de n1ftyor necesidad terrumpir la hora de 10H incidententes, pues 
en la provincia que cada uno representa, a faltan solo tres minutos para que termine la 
in ~e e~tud.iarlas !1 tratar de llevarla;,; a una II\Ol'~' r~alvez seria mejor tratarla despufls de 
l'eahZaClOu mmedIata. ¡los lIl.cldentes. 

Pero vuelvo a repetír que la situacion del, El scilor Alessandri (donJoséPedro) .. --To 
,üumento reclama estas Obl as públicas. En 1 propondria que se tratara este asunto al co
'1tra Oc¡¡s:í\)n habríamos podido discutirlas: no menzar la sl,'gunda hora, 
'o'n el momento actual en que se han paraliza. i . 
r!o las benas sal.itreras i di versos tmhaj os de ¡ 
;:1 industria partleUliU'. I Necesidades ge la provincia 

de Nuble Hlti obras plíblir,as, corno el fmroearril de: 
(Junco, quü darán vida a l'ejiO!H'H valíosísí.l ,. _ " 
cnas, que eo"tearún cien voces su valor, i eu-I. f',! !:'.(·J~Ol' Edwards.-l!0l las graCIas al ,se
"Ü" estudio:; son d('\finiti~os i completos. ¡nOl' ~llll~tro de, lndnstna po~' la declara~lOn 

Lo nú;;mo ¡medo oeCl!' de las obras de¡C[ue hct hQ~ho tIt, que atendera a la.s necesl~a· 
~\,gua :í!,'ot,.a. h.le de l. q uiqne, Coqui~bo" rra!ca._\C.led t,m llrJ.E'¡,Jtes (rl~ se ha?en seJ?tIr en la ~lU· 
'mauo, TeInuco, etc., cnyos estudIOS tl:'rlllmU- dad de Chtll,lIl. ~ 1'10 ~I mIsmo tI~mpo, VOl 1> 

dos en f01'wa definitiY8, pelIuitlm empren_:renovar las consIderacIOnes que hiCe respecto 
deria¡¡ f>ln mayor dilacion. ¡rleJ¡osta~10 en que Sf\ eneue!ltran las escuelas 

El señor Varas.- ,;No hai. lens especialos¡do e~a CIudad, 
~Jara estas obras?~' v ! En Chi!lull) ,señor Presidente, hai catOl:ce 

El señor Concha (~linistro de Industria i¡eScuelas 1_ ~e, est~s solamente cuatro fU,nCIo. 
I)hra.s Ptiblicas}.-Para algunas hai loyes es. n,lU en clhfimos bscales) las demas estan en 
pacinles) pero hai otras que no se pueden ter- casa~.arrendaaas a partIcnlares, '. • 
-.ninal' porque aunque consultadas en el Pre- 1>IJe hace un. momento .q~te eXiste alh un 
;.¡upuesto vijente, ya sabemos que las entradas te:;eno de pl'0pIedad ~~mlClp~1 d,e un?s tres' 
ca.lculadas para su confeecion no han ('orres-, lUl. metros. {~e s~lperheIe, mm bie"n sltu~do, 
pondido a la l'('alidad. . I que la l\íulllclpahdad desea obseqUiar al1!lsco 

El señor Claro Solar.-l por falta de cuñE' l' p~ra que se co~struya umt escuela, HaI eI~
üas qne han.costado mui ('aras en los últimos l(luces la wntuFt de yue se puede ~onstru~r 
¡ iempos. una eseueIa en un terreno qlHl pasara gratUlo 

El señor Concha (Ministro de Industria taIDente a poder del EstaQo, , 
i Obras Publicas.· Probahlemente aunque 110 pel nllto~ pues, llamar la atenclOn del se
Sh habrian podido construir cañerías de gre. ñor ~~inistro de. Industria i Obras Púb!icas a 
ga, ~omo so hi7.o con el alcantarillado de I esta eIrClmstanc~a, a fin de que tome mteres 
Concepcion. pOI' la construcclOn de, esta escuela, cuyos pla-

En resúmen, el propósito que ha tenido en nos se hallan confeCCionados. 
,lsta el Gobierno ha sido subvenir' a la~ nece El señor Concha (Ministro de Industria 
sidadas de! 1Uom~mto, es dt)cir, proporcionar, i Obras públicas).-Manifiesto al señor ~e· 
trabajos f\. los desocupados para que no VUel-¡'nadOr que con el mayor agrado procuraré 
va a aconteeH Jo que en 1914, que el Gobiel'- imponerme elel estado en que se encuentra 
110 gast6 e¡;rea de millon i medio de pesos en este asunto, j si depende de mi Ministerio 
las olla.s del pobre. El Gobierno quiere que llevar adelante los trabajos, inmediata menta 
Qsa jentE' trabaje i que gane su sustento, se darán las órdenes del caso; i si depende 
miéntrao ¡w restablece la situacion financiera del Ministerio de lnstruccion, inmediatam"nte 
nacional i privada' i se ,·unl,e a la normalidad me pondrú ai habla con mi colega a fin de 

,dI" la -vida. ordinaria. manifestarle los deseos del señor ::ienador. 

Municipalidad de Los Vilos 
El señor Edwards.--Creo que estos traba

jos dependen del.Ministerio de Instruccion. 
1<]1 señor Concha. (Ministro de Industria. 

El señor Feliú (rresidente),~ Propongo i Obras })úblieas).-Ent6nces informaré a mi 
al Honorable Senado eximir dpl trámite de· colega de los déseos que ha manifestado el 
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señor Senador, a fin de que se sirva aten- la palabra, para referirme a otra necesidad 
derlos. manifiesta de aquella provincia. 

El señor Feliú (Presidentc),-Si no ~e h,ace He visto en la prensa en la malÍaLíi de hOl 
observacion, se dará por aprobada la mdlca- la noticia de que el intendente de Cltlloé ha 
don formulada por los honorables Sen,ado!es pedido al Gobierno que se le permita hacer ei 
por ... -\.concagua para tntar de la autOrJzaClOn servicio de seguridad de Ancud con solrlados 
a la Municipalidad de Los Vilos para contra- drl Hejimipnto Chiloé, debido a que la policía 
tar un empréstito de tres mil pesos, , está. fuera de servicio a consecllencia de pstar 

.,icordado, . : atacados de f,rippe todos sus iudividuoi', 
El señor Valenz:uela.-Haria indicacion l<~ste solo hecho pono de manifiesto cuánta 

para que se prorrogara la primera hora por necesidad hai de acudir en ausilio de los servi-
un cnarto de hora, cios de benefir.eneia de aquella localidad, 

. El señor Feliú (Prcsi.dente),--Si no hai Oon relucian a esa misma necesidad, hago. 
inconveniente, se prorrogará la jJrímera hora presente al Honorable Senado que el admi-
por un cuarto de hora, _ nistrador dol hospital de AncnJ me ha comn" 

Acordado, I nieado que deberá fn breve C'lausuml' la sec
lcioJ1 lavanderí.a de dicho estableC':imiehto, por-

FerrocarrH de Dalcahue que pi galpo'J que la cubre está próxim0 n 
a Mocopulle derrumbarse, OrfO que nada mas miente que' 

El ~ Och 'a C 1 b Jo J acudir a remediar esta necesidad; sobre todo, 

t
.'t dsellor 'd agav¡lG-;' e e rOl nnw 1 a¡ahora, que se presénta 8n ¡¡qUE,Ha loealid,ul 

ac 1 u asuml a por elOUlerno a preocupar· 'd' 
d d t b ' l' t d d' t una epI emlfl con caractél'es graves,. se e ar ra aJo a ti JOll e esocupa a, 1 am- , b' '¡i 

b' 1'" '" h h 1 - u' Espero que Astas O servaClonescegucll a len a lllSlDuaClOll que J.a cc o e ~enor .lUl, ", . ] ,1 h b1 M'; t· 1 lIt 
't d ] I t' 'Ob P 'b" 1 CO!IOClmH"ntü (l nnora e m,s 10 (e ne· ms ro e n'Jus na 1 ras 11 ¡Jcas a os se" ,. 1'" 1 

ñ S d 1 nor, rara. qlle Su t;eñorJa os preste la atcfl-· ores ena ores para que Iagamos pleHen'e.· .. 
las necesidades de las. provincias que J epresen. - clOEn

l
que_ merCtJcell~~ ("'[' 't d 1 d t' 

t f 1 t . 1 i' 1 f 1 t J senor onCUtl> LV mis ro e n us 1'1a. 
amos, a llJ. oe ~atal' oe remOllar ns a ,~sli Obras PL¡olieu:,),-AoTudezco HJílCeramente 

qUceelJ ellas Ste noten'l J d ~ S _ , lal honorable Smadúr la!; informaciones qllP 
onsecuen e con e (¡eseo e uu enona, . . ' 1 h 1 f '1 ~ 

, f' d h 1 1 "d nos Ha prUpOl'CJOllaco so - re 6 el'lt'ocarn e,0 
qcuhl,elr~ re enrme a os oras (e la proVlIlClU e Deleahue, í pUf'do a.nticipar a Su Sdlol'Ía que 

loe. , f 'd t 1 1 l' t '}" 
E 1 t " t lt· me 111. ormare e 0(10 o releren e a t) 1 sr 

. n e presupues o vlJen o se consu a un 1 'f d d d'· t d ' J d 't d 'j 'lIt d' dIal. onos El que· lsponer, a e1l ere t' eseo 
1 em e vem e 1m pesos para o es u 10 e un d C1 <.:'. , . "d t '" .,._ 

1 d } I' 'l dI" e ()u 'coellOIl<l, procman o que el> e p~queHl' rama e lorrO'::llrn que vaya e a es,amon, 1 '-1 'd 1 " . ·1, t . b ' 
d D 1 h d 1 t '1 dAd c· rama sea 111<: Ul o "TI e ¡.HoyectO (lI) ra aJos, 

t
e alca u:",, ¡ d erM~ocarflll e

E 
nt eu a ,a,<;-, pendlCIlte del e"tur1io i re~;olneioD del (})r,

ro, a a es,aclOU e'· ocopu e, s e es un ra-
1 '1 f h k"1' t d 1 "t d greso, ~a qu~ so Oléne ce o ¡ ome, ros, p, onp~l hl Eeñor Ochagavia.- En el nreBupuesto 

1 que VIene a pOller en comUlllcaclOn caSI In 1 lt' t '1' 1 
d' t ~I h b ' t actua se CODSU an Vi'lQ e mI pesos para 08 

me la a-porque so o a na que a ravesar un estudios de este ferrocarril. 
brazo de mar,-el puer:o de Dalcahue con la El - Con h (1\'[" t d lnd str' " senor e a J., IllIS ro . e u la 
clU?ad de Achao, capital del, departament? de i Obras públicab),--.Entónces procuraré que, 
QUlllchao. Con la construcClon de esta lmea, .1' ~. , a l' "t· 11'OS 

, '1 '1 d 1 d se ue .ermIno os e" U( • se pone en comUlllcaClon a eaplta e epar· 
tamento nombrado con el resto del país. Aun 
cuando parezca imposible que 110 se puedan re- Petlcion de datos,-Jubilacion 
correr con facilidad esos doce kil6metros, es el de empleados 
hecho que. debido a las inclemí'ncias de aque- El - BE' 'Y , 
Has latitudes, no hai manel'a de transitar por 1 ñ s1ln~ ,~rro3 Irrdaz~,- o ~og~na, 
aquellas rejknes, SI no es en ferrocRJriL a S~l or . lDIB 1'0 e n us na quo se slrvler}R 

P l d I 'd d t' f envIar al Senado, para tenerlo pl'6!!Cnte en a or o emas, a 1 ea e cons lUIr ese erro- , d _. 1 " d '1 
'1 1 'd 'd d 1 C set!lOn e manann., e SIgUIente ato: cua es carn la'Sl o conSl era a ya por e ongreso, I f 'l' b 'bl' 

1 d ti d } I t d · Ron OS errocarn eR loras pu 1C8,S repro-
a con ce er nn os para lacer OS es· u lOS ne- d' t' , t d' 

, d 1 t b' uctIvas que leDen presupuestos 1 es u lOS 
cesanús para empiCD er os ra aJos. definitivos, 

Servicios de beneficencia 
de Ancud 

Deseo, ademas, formular indicacíon para 
que se destinen los 11ltimos diez minutos de 
la presente sesion a despachar una mocion de, 

El señor Ochagavia,-Aprovecho estar con jubilacion a un empleado de esta Cámara, 
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presentada por los señores 'rocornal i Feliú. Espero que el señor ~finistro nos podrá dar 
El seño'r Unejola.-Ya habia hecho yo la estos datos en una sesion próxirl!a, salvo que 

misma indicacioD. ¡los tuviaa a la mano, dado el conocimiento es-
El scñOlt' Barros Enázuriz. - Perfecta '1 pecial que Su Señoría tiene sobre la matería. 

monte. J por último para que se diríj,l oficio El señor Concha (Ministro ue Industria 
al seúor Ministro de Instruceion PlÍblira, para i. Obl~as i Obras).-Me huré un deber en impo
que mande al Senado un dato qnti necesito nerme ';on toda prolijidad de los datos que so
para la discnsion del proyecto sobre instruc- licita Su Señoría; pero desde luego le puedo 
cion primar::), obligatoria. dccir quo han venido a Eantingo quince mil 

Me refiero a la matrícl!la de Jos liceos i dl' obreros entro los cuales bai barreteros o pa1:ti
los colejios dependientes del Ministro de lns- culares, como :::e les llama en [as sali\rerllS i 
truccion. algunos artesanos que trabajan en las carpin

terías, en las fraguas,etc. 
Proyecto de obras públicas Con motivo del temporal han quedado de-

• socupados bn Valparaiso como dos mil hom-
~~l 50flO1' Concha (doil .Juan E.)-Consi-. bres que trabajaban en la bahía. 

dero mui necesario p.ara la claridad de! deba.- He pedido tlimbien datos a (quique i An
te del proyecto relacIOnado con las obras pú- toIagasta; últimamente han pa.ralizado sus 
b1icas que se, piensa iniciar para dar trabajo faenas tres oficinas salitreras i con este moti
a les desocupados que el señor Ministro de va han quedado dos mil hombres sin trabajo 
!ndustri", i Obras Públicas, gne es tan versa- que están viniendo al sur por todos los v'a
do en esta materi¡), nos trajera el dato de la. pores. 
cantidad de obre os desocupados que exist~n Bn lqllique hai certa de mil obre1'01:l deso
actualmente. Porque bien pudiera ser qne no- cupados, muchos de los cuales han encontr<l
sotros fuéramos víctimas de una paralojlv,a- do trahajo en el ferrocarril a Pintados. 
cion. Yo ?ebo advertir que soÍ p~rtidario, He indicado que se hagan algun03 traba
como medIda fundamental, para meJorar las jOI:l en aquella rejion, como el camino de Ca
condiciones del pueblo, de darle frabajo; pero leta Coloso a Salta. 
es necesario que nos demos cacIlta de cuál es m seííor Alessanc1ri (don Arturo).-· 
el número de desocupados que existe. 2,1 por qué no se daría trabajo a los obreros 

En rf'alidad, si examinamos las cosas con en el camino de Antofagasta a Salta'? 
tranquilidad, vemos que la mayor parte de El señor Concha. (Ministro de Industria 
108 desocupadoE' provienen de las provincias i Obras Públicas). -:- Es precisamente ]0 que 
del norte, de la rf'jion salitrera, i éstos son estoi diciendo, !'eñor Senador. 
todos barreteros i gañanes. Pero en las demas El señor Alessandri (don Arturo).- Es 
industrias no creo que exista paralizacion dF qUfl hai dos caminos ~eñor Ministro. Uno en
trabajo. Por ejemplo, en la agricultura, léjos tl'8 Antofagasta i Caeta Coloso que es 
de haber disminucion de trab ajo, hai abudan- un camino de paseo; i hai otro camino que va 
cía; en las manufacturas, la misma cosa; en de Antofagasta a Ralta. 
la industria del cobre, con motivo del alza de El señor Concha (Ministro 'de Industria 
este metal en los últimos tiempos, ha habido i Obras públicas).-Ese camino pasa por O;:le
mayor desarrollo de las fafmas. Lo mismo ta Coloso i de ahí sube por la quebrada Mcia la 
ocurre con las minas de calbon. pampa, o sea bácia Salta. 

De manera q~o seria nece¡;;arlo conoce!' el El señor Alessandri (don Artnro).- Si 
número i la calidad de los obreros que están el señor Ministro le pone el hombro a estos tra
desocupados porque, segun esto, le daríamos bajos pudrian e5enutarse en poco tiempo, 
preferencia a las obras mas apropiadas Si s.e. El seño~ .Concha. (Ministro ~e Industria 
trata, por ejemplo, de peones, harreteros, eVl- 1 Obras PullCas).-Esas son las lllstWt:t:!Ulies 
dentemente qne el trabajo que mas urje es el que se han dado alIntendente deesa provincia. 
de caminos i de ferrocarriles, porque para esto En Tocopilla habia mas o móno,:¡ doscien
se necesita una preparacion previa. Pero si tos hombres desocupados. Algunos se han 
se tratara de, obreros artesanos, entónces seria qued.ado allá, arraigados por pequeños nego
necesario hacer construcciones. cios, pero {'stán tambien en condiciones la-

Mucho temo que una parte de estos treinta mentables. Estas son las informaciones que 
i siete mUlones de pesos que se piden, se in- puedo dar por boí a Su Señoría. 
viertan en materiales, con lo que lJO vendrian a Yo entiendo que hai grupos considerables 
subsanar la dificultad que se trata de remediar, de obreros de todas categorías, sin trabajo. 
de dar trabajo a los obreros desocupados. En Santiago habrá no ménoa de tres o cua-
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trocient\)s que se han ocupado últimamente, de ha('.er, porque ha habido que preparar las 
los que han'llegado del norte. herramientas, organizar las cuadrillas, con

En Hancagua hai tambien mucha jente sin tratar los capataces que las dirijan i vijilen. 
trabajo,.de la que ha bajado del mineral de etc. IDsto no se puede hacer en pocas hor-as. 
~JI Teniente. El señor Gatica.-;,De manera que el s~-

El trabaio de las minas no se ha restahle- fiar Ministro cree que se puede aumentar el 
ddo aun e'll toda su amplitud, debido a la ca- número de operarios? . 
réstí.Ci de los Het~s i a las dificultades, COl! que l' El señor ~oncha,(Ministro ',de Industriíl 
tropIezan los mUleros para el avaluo dé' su 1 Obras PubllCas).-Todo Jo qlle sea menes
mineral segun la lei. que tenga el metal. Se ter. 
les obliga i;I, (lUO vayan con el certificado del 
ensaye en la mano. . . Municipalidad de .Los Vilos.-

Yo he pedido a la .E1mpresa diO los 1!'f;rro- Autorlzaclon para contratar 
ci:l.triles que elasHique f'l mineral en la mIsma. un emprésti t~ 
forma oue lo hac{,~ la Empresa del ferrocarril i 
de Ant~f:lgasta, í'S10 es, qU0 cualquiera que \ El ~eñol' Feliú (Presidente ).-rrerminados 
seH la lei 0.,.( mineral i'obl'e que solieite carro ¡los incidentes. 
abierto 5,_'le clasifiqt',\ para los ef,'dos del Se va a dar lectura a la solicitud eh> la Mu-
flete, en la última categoría. nicipalidad de Los Vilos, por la cual pide au-

Es cuanto puedo informar por hoi a Su torizacion para contratar un empréstito hasta 
Seúoría. IDn la sesion ds n::añana podn~ ser por la suma de tres mil pesos, 1 clemas ante
mas esplíe~tol pues pedil é datos exactos a la cedentes. 
oficina de trabajo. El sefiO!' :Secretario da lcdura a los antece-
. E1lseñ0r Valenzuela.- I ~ni8iemqne el s(~ñor dentes i al sigU'iente proyecto de acuerdo: 
.~linist.ro me 8acara d", una duda. «Artículo único.-El Senado, en uso de la. 

Entiendo que d camino El Salta ya por Lwultad que le confiere el artículo 60 (59) de 
San !'edro de .A tacama... lp ~ei orgánica ele )lunicipalidades, aprueba 

Yo conozco un laminO antiguo a Salta la contmtacion de un empréstito de tres mil 
qw:, pasa por S"11 Pecl!,· de Atacama, en pesos para la ejecucion de trabajos de agua 
donde me tOril estar de gnarniciol1 durante potable, acordada por la Municipalidad de 
!e,. guerra del PiJ.cífico. Toelo d tráfico a la Los Vilos. 
A.rjentina se hacía por ese camino de Salta. .EI señor Feliú (Presidente).-En discusion 
a San Pedro de Atacama. Pero ese caminolel proyecto. 
no necl~"ita ninguna clase de arreglo por- Ofrezco la palabra. 
que se encuentra en pleno desierto. Si ningun señor Senador hace uso de la 

De modo que yo deseo que el sellor Minis- pil.labra, declararé cerrado el debate. 
trü me saque de la duda de si hai otro cami- ~ Cerrado el debate . 
. 110 que tamhien vaya a Salta. . Si ningnn señor Senador exije votaclon,' 

El ge~or Concha (Ministro de Industria daría por aprobado el proyecto. 
i Obras públicas).-Yo agradeceré mucho al Aprobado. 
señor Senador que me saque de la duda en 
que naturalmente debo estar, respecto de ea- Indicaciones 
minos que no he visitado nunca; pero la Direc-I 
cion de Obras Públicas me ha informado que! El señor Feliú(Presidente).-Oorreslwnde 
el camino de Salta sale de Antofagasta a pronunciarse sobre las demas indicaciones 
Caleta Coloso i de <lUí sigue por la pampa que se han formulado. 
a la frontera arjentina. Se ha formulado indicacion para que el 

El señor Gatica.-Segun se me ha dicho, mensaje en que se solicita autorizacion para 
no se ha contratado gran número de opera- invertir treinta i siete millones de pesos en 
rios para los trabajos de arreglos de los ca- obras públicas pase a las comisiones de Ha
minos que dan acceso a Santiago. Entiendo cienda i de Obras Públicas unidas, en vez de 
que no ¡,Ion mas de doscientos cincuenta a tres continuar en la de Presupuestos, en que se 
cientos los trabajadores que se ocupan en el encuentra actualmente. 
¡trreglo de esos caminos. ¿Se debe esto a Si no se pide votac¡on, se dará por aproba-
falta de trabajadores o de herramientas'? da esta indic;l.cion. . 

El señor Concha (Ministro de Indush'ia i Acordado. 
Obras Públicas).- ·En una semana no se ha El honon\ble señor Senador por Atacama, 
podido organizar todo el trabajo 'lua ha! que señor Alessandri, ha formulado indicacion 
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para. que se envíe a las mismas comisiones de dir en el pais la instruccion primaria 1 de ha
Haci6nda i de Industria i Obras Públicas el cerla obligatoria, punto sobre el cual no cabe 
proyecto de cOllstruccion del ferrocarril de discusion de ningtma especie, puesto que hai 
Pedehua a Petorca. unanimidad de opinioneí> respecto de él. 

Si no se pide votacion, quedará a~í acor El honorable Senador por Tarapacá, con 
:iauo. un criterio diverso del que yo emplep, i a fin 

Acordado. de inducir al Senado a despachar rápidamen-
El honorable Senador por Linttres, señor te el proyecto en debate, creyó conveniente 

Barros, ha formulado indica,cion para que se I presentar el problema del analfabetismo bas
dés~inen los últimos minmos de la presenteltante abultado, como una cosa colosal, como 
s0sion a tratar de la 11l0cion en quo se propo- si se tratara de una epidt)mia que estuviera 
ne la jubila"ion deJ actual mayordomo dd invadiendo al pais, a fin de alarmar ft la opi
Congreso. nion pública i ele que se tomen medidas in-

Si no se exije votacion, quedará así aeor- mediatas. 
dado. Por mi parte, téngo un criterio distinto del 

El sCtlor Concha (Ministro de Industria i de Sll Señoría. Creo tiue miéntras mas gran
Obras públicas).--Solicito la benevolencia de de se presenta un problema, mas se dificulta 
1a Honorable Cámara para tratar en esos mis- Sll solucion; i quo) por el contrario, cuando 
mo~ diez minutos do Ulla solicitud presentada se simplifican la:, dificultado;; í esta simpIifi
\Ior la viuda do Ulla víctima del ar:cidente ca,cíon se cOl'l'obora por medio de númel'0;;. 
ocurrido hace poco en la Quiriquilla. se facilita la soluc1on de toda cuestiono 

El señor Feliú (Presidente ).-Advierto a lTIstf: ha sido mi ánimo al ,~studiar esta ma-
Sus Señorías que ese proyeeto flstá en Comí· teriü, i debo advertir que he entrado l\ !"sta
sion. . diar las cifras fIlle i;uTOj¡¡, la estadíst.ica sín 

La indicaríon del seIlor Barros Err{,zul'iz se ninguna idea preconcebida, í s610 con el pro-
(laria por aprobada. pósito de darme cuenta cabal del verdadero 

Aprobada. alcance, tanto del ::malfabetismo jenoral como 
1<:1 mismo señal' Senador La pedido que se del allallabetisl110 infantil. Por lo (lemas, creo 

dirija oficio al sefíor Ministro do lIlstruccion que en vez de haber hecho un mal al dar los 
pidiéndole algunos antecedentes. Si !lO hai dato» qne he traid'J al S~nado. he hecho un 
inconveniente se mandará el oficio en la for- bien, ror cuanto, 8n primer lugar, han que-
ma acostumbrada. dado daramente de manifiesto los esfuerzos 

Acordado. í sacrificios que han hecho los Gobiernos i 
Se suspende la sesion. parlamentos anteriores ,,11 servicio de la ins-
8p 8usIJcndió la sesion. - trllcDion primaria, i, en St1guidd, porrlue h.e 

demostrado que ni el analfabetismo .leneral 
SEG UND A. HORA ni el analfabetismo infantil tienen las pr0por-

I 
ciones monstruosas que 1'e le atribu,yen, si se 

lnstruccíon primaria obligatorlaatiellde a las penurias por que ha atI[\vei<;ado 
1 i atrayiesa el erario nacional. 

El sefi.ol' Feliú (Presidente).-Continúa lalltespecto del analfabetismo jeneral. d ho-
sesion. InorabJe Senador rOl" Tarapacá ha aceptado 

Continúa la discusion del proyeoto sobre I los cúh:ulos de jIlduecion que por mi parte 
instmcuion primaria obligatoria. i hice para manifestar que el sesenta por cien-

Puede usar de la palabra el honorable Se-! to de analfabetos d8 que habla el censo de 
nador por Santiago, señor Concha Snl)t~rca-I! D07, ha ~enido que s;lfrir modificaeioneE! .de 
eaux. ImportanCIa d(\sd~ entonces a la fecha, debldo 

El señor Concha (don Juan E.)-~oba-Ial aumento del llÚm!)ro de escuelae i a la 
bria terciado en la disculilion jeneral del pro-¡' asistencia escolar hahida dl~srJe aquel aúo has
yedo en debate, señor PreSIdente, si el ho- ta el dja dA hoi. 
norable Senador por rarapad no huhiera ree-I En realidad, si S0 compara I"l número de 
tificado algunos de los datos i cifras que dí! escuelas <:¡ne habia en 190í con el de las q ne 
c:uando usé por primera vez de la palabra. \ habia en 1917, sAgun b estadística de ese 

Casi no creo necesado repetir lo que dije I año, podemos notar un aumento considera
entónces i en Jo que han estado de acuerdo I bIe. En efecto, miéntras en 1907 hahill, dO:-:l 
conmigo los honorables Senadores que me mil doscientas diecinueve escuelas, en 1917 
han precedido en el uso de la palabra, a fin elie número habia aumentado a dos mil no
dp poner de manifiesto la necesidad de difnn vecientas noyenta i dos. Así tambien, los 
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alumnos matriculados en 1907 fueron cien- infantil, punto en el cual se detuvo largamen
to setenta i seis mil i fraccÍon, i en 1917 ese te el honorable Senador por Tarapacá, a fin 
número tle elevó a trescientos cuarenta mi! i de rebatir 103 cálculos que yo había hecho. 
fraccion, de manera que la matrícula casi se Sin embargo, debo insistir en e.sos cálculos, 
ha duplicado ('U el trascurso de diez arIos. En- porque son exactos. 
tl'etanto, en 1)1 mismo espacio de tiempo Debo advertir que, sin iJea precoHcóbida 
nUt\stl'U poblacion se ha incrementado en 1.16 de ninguna especie, he gastado largas horas 
por ciento simplemente. . ,en estudiar estos datos estadísticos, i que he 

Quiero 1 ect ificar tambien 1Ul8 afirmaeion r llegado a esta conclusion des pues de hahe!' 
que el honorable Senador por t:lantiago, se hecho pa¡:ar las cifras de la estadística. por el 
fior Torrealba, hizo en &el:liun antel'iOl respec- tamiz de la mas absoluta ímpal'cialídad. 
to del porcentaje de los analfabetos que hai El honorable Senador por Tarapacá sostuvo 
entre Jos penados de las cÚrceles. Su 8eííorÍa que habia un cuarenta i tres por ciento de 
dijo sobre esto punto lo siguiente: anaHabetos cm la poblacion escolar de Chile. 

«De cada cien reos que ingresan a estos Me permito llamar la atencion de mi honora
establecimientos, el noventa i cinco por ciento ble colega a que en un clmdro publicado en 
son analfabetos, de manera que solo el cinco el «Boletin de Instruccion Pública», corr08-
por ciento sabe leer i escrillil'. Esta es una pondiente al año 1917, e impreso este año 
elocuente demostracíon de que los datos que tlolamenh" se divide la poblacion escolar de 
dió en sesion pasada el honorable señor Oon- Ohile entre los que reciben inst,ruccion, que 
eha Subercaseaux l'especto de la pl'opol'cion de son cuatrocientos noventa j ocho mil doscien
analfabetos con rela0ion al total de la pobla- tos cuarenta i siete i los que no la reciben, 
cion, debe acl(\lecel' de algunos errores.» que son trescientos sesenta i dos mil ciento 

Yo me permito rectificar categ6ricamente noventa i dos. Pero si se fija bien el honora
esta afirmacion, que no sé dónde la haya fun- ble Senador, verá que el cuadro dice «no 1'6-

dado él honorable Senador, porque la última ciben instrucciom, i no dice que «no hayan 
estadística publicada corresponde al año 17 recibido instruccioD>l, lo que es profundameu-
1 da las siguientes cifras: «en las escuelas co- te distinto; porque hin duda muchos de esos 
rreccionales habia en ese año quinientos ncho niños que aparecen sin estar recibiendo ins
detenidos, ciento setenta i siete de los cuales truccion en un momento dado, o Dea cuando 
eran analfa,betos i trescientos treinta i uno se hizo la estadística, la han recibido ántes o 
sabian leer i escribir. El total de procesados la recibirán despues. 
en las cárceles i escuelas correccionales de De tal modo que la estadística es exacta 
mujeres, era de cuarenta i cuatro mil cuatro- cuando fija en cuarenta i tres por ciento la 
cientos cincuenta i nueve, de los cuales vein- proporcion de niños que· no reciben instruc
tiun mil doscientos ochenta i uno eran anal· cion con respecto a la poblacíon escolar total 
fabetos i ,ceintitres mi! cÍento setenta i ocho en un momento dado, pero no dice ni podría 
alfabetos:.'. decirlo, que ese cuarenta i tres ciento sea de 

Estas cifras dan mucho que pensar, hono- analfabetos. 
rable Presidente, porque demuestran clara- El honorable Senador por Tarapacá, con la 
mente que la criminalidad no ha disminuido elocuencia que le carecteriza i de q'16 yo por 
con el aumento de la instruccion, .i que, por ciedo carezco, llegó a convencer a algunos 
lo tanto, hai algun vacío en la educacion mo· de mis honorables colegas en cuanto a que yo 
ral del pueblo. Porque note la Cámara que habia incurrido en un enor en este punto i 
mas de cincuenta por ciento de estos delin· que aparecia en contradiccion con la estadís
cuentes corresponde a. hombres que saben tica oficial. Pero reflexionando des pues sobre 
leer i escribir, muchos de los cuales han reci- las observaciones del honorable Senador, pude 
bid o instruccioll secundaria i aun instruccion convencerme de que Su Señoría no habia 
superior. reparado en los títulos de los gráficos de la 

Oreo que esto debe hacernos reflexionar, estadística, i como dudara de mis propias 
porque demuestra que la criminalidad, léjos ideas a este respecto, consulté al setlol' direc
de disminuir con el desarrollo de la instmc- tal' de estadística, quien me dijo que estaba 
cion, ha aumentado. yo en la razono Las estadísticas se refieren 

Estos datos, que aparecen én la pájina 44 esclusivamente a los niños que no reciben jns
de la Sinópsis Estadística, demuestran que la truccion en uu momento determinado, sin de
afirmadon del honorable señor Torrealba no cir que los qua no la reciben en ese momento 
tiene fundamento. sean analfab~tos, ya que pueden haberla reci-

Voi a ocuparme ahora del analfabetismo bido ántes o recibirla despues. 
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::;iguiendo en este {¡rden de ideas e imitan-I Yo acepto, pura facilitar la di,cu,ion, la cifra 
do un p0J30 e.l mGdo de mciocinar del hono-ide cuatrocientos cuatro mil matriculados que 
rabIe Senador, me pregunté: ~,cómo es posible 1 da el honorable Senador, a pesJ.r de que la Si
,]t1<' halliendo en el pais un sesonta por ciento ¡ nópsis Estadísti\:a da la cifra de cuatrocientos 
,le anaHabeLos con respecto a la poblacion to- once mil seiscientos, pero, c'u fin, la diferencia 
:1\1 haya un euftl"er.ta i tres por ci.ento de anal-] no tiene importancia. 
~abotos en edad escolar, de manera que haya! Pues bien, como el honorable Senador sos· 
solo un;;, diferencia de di9cisiete por ciento en-\ tiene que solo cincuenta i cinco mil nuevos 
:re el tobc¡,l di) analfabetos í el de los que se i niños entran cada año a las escuelas, para lle
encuentr,m fm edad escolal:! I<js evidente que' gar a la cifra de cuatrccientos cuatro mil ma
e"te porcentaje no corresponde a la verdad, tricnlados, ('S forzoso reconocer que onos han 
porque no es posible que los niüos de seis a tenido ~ue permanecer en la escuela siete años 
catorce años. o sea de edad escolar, pue- i cuatro meses, porque dividiendo cuatrocientos 
dan encontrarse f'n ese e:-,hll1ü de analfabe- cuatro mil por cincuenta i cinco mil da siete i 
tlsmo. un tercio, o sea siete años i cuatro meses. 

Poro n¡á una razon que creo \'a a convencer Como comprenderá el Senado, esto no et:i 
al honorable Senador por Turapaeá ¡ a los de- exacto tampoco. Los niños no están siete añ.os 
'mas seliores Senadores acerca de 6ste punto, cuatro meses en la escuela, puesto que, como 
i e¡(la que se desprende al" U11 hecho positivo, lo demuestran las estad1stlcas i las tablas grá
tc\l G(.; la nahllidad. Dadas las cifras de natali- ficas del Inspector .Jeneral de Instruccion Pri
dad t de lliIJrtalidad que espusf~ en sesiones I maria, solo el uno por ciento de los alumnos He
pasadas, llegan a la edad escolar de seis años ga al sesto año. 
noventa i cinco i tantos niños, de tal manera Oreo haber demostrado de un modo perfec
entónces que, segun el criterio del honorable tamente claro que el porcentaje del analfabe
Senador, el cuarenta i tres por ciento de estos tismo infantil no es de cuarenta i tres. por cien
lliños quedarian analfabetos, o, en otros tél'- to, como se pretende, sino de once por tiento, 
minos, que Rolo el cincuenta i siete por ciento de trece por ciento o de una cifra que se 
de la indicada cifra, o sea cincuenta i cinco aproxima mucho a éstas. 
mil niños ingresarian cada año a las escuelas. Debo rectificar tambien otra atirmacion del 

Para demostr'Rr lo errado de esta afirma· honorable Senador por Tarapacá, i es la rela
cion, basta comparar la matricula del primer tiva a que el porcentaje de analfabetismo que 
año d~ las e~cuelas primarias i la matrícula hai en Estados Unidos, entre los niños en edad 
total de la instruccion primaria con la cifra escolar, alcanza a 17.4 por ciento. Yo he 
de cincuenta i cinco mil niños, que es la que tenido la curiosidad de rejistrar las estadisti
acepta el honorable Senador por Tarapacá. cas norteamericanas, {lrecisllmeute en la misma 
Yeamos qué resulta de ambas comparacio- obra que consultó el honorable Senador, sola
nes. mente con una ventaja para mí, cual es la de 

Segun aparece en la pájina 22 del «Bole- que la obra en que yo me baso para hacer mi 
cin de Instruccioll», habia en 1917 en el pri-latirmaCion, es del año 17. 
'mer año de instruccion primaria noventa. i El «reporb> que presento correspon1e al 
seis mil niños i noventa i seis mil niñas en año fiscal que terminó el 30 de junio dI) 1917. 
las escuelas fiscales, i, agregando un quince Aqui está establecido que en 1910 el porcen
por ciento mas, que os la cuota que corres- taje de analfabetos en la edad escolar de diez 
ponde a la enseilanza palticular, segun la años, fuó de 7,7, i en la ~dad escolar de cator
Sinópsis de 1917, se obtiene la cifra de dos- ce años, fué de 4.1. Estas cifras son muí dis
ciento" veintiun mil niños en el primer año tintas de la de 17.4: por ciento, que indicó el 
de las escuelas primarias. honorable Senador por Tarapacá para el anal-

Ahora bien, siendo solamente, segull el ho- fabetismo escolar en Estados Unidos. 
norable Senador de Tarapacá, cincuenta i cinco El señor Alessa.ndri (don Arturo) .-Esa 
mil nifios los que iligresan actualmente a las cifra la tomé de un libro qne cité en mi dia
escuelas, es forzoso reconocer, en tal hipótesis, curso, i que es del año actual. 
que los niños chilenos se quedan cuatro años ~l señor Concha. (don ~iUa.n E.)- Su 
en el primer año, porque cincuenta i cinco mil Señoría comprenderá perfectamente que es 
.multiplicado por cuatro es igual a doscientos imposible que de dos años atras a la fecha. 
"einte mil, 'lua es el número de matriculados haya habido un cambio tan sustancial en las 
en el primer año, Jo que es un absurdo. cifras estadístiúas. 

Hagamos ahora la misma comparacion con El señor Alessandri (don Arturo).-El li-
la matrícula total de la instlUccion primaria. bro a que me refiero, se lo pasé al señor Pea-
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si dente del S~na~o, para que comprobara aldera la cifra 30rrespondie~t; al porce:ntaj~, de 
dato que habla leIdo. j su presupuesto. con q~e Clnle cOll~rlbu) t a 

El señor Concha (don Juan E.)- Des- los gastoi'l de lllstrucClOn, porcenü:lJe que p,,", 

de luego puedo decir al honorable Senador uno de los mas elevados entre los de to¡]o~ 
que es difícil que se haya publicado 'ya un li- ~ los paises del m uudo.. . 
liro con datos relativo,q al presentE' año., . I Manifesté en aq\lella o~aslOn (l~e ~ll CI:11>:: 

El señor Alessandri (don Árturv).- 1,] j¡.\ llegaba a un ocho 1 frnClJlOll por clPnto, lilen· 

bro lo trajo hace poco un pasajpl'o que Yf>nialtras en otros paises HuetualJan entre d :'W" 

de Estados Unidos. itro j el seis por ciento. 
El señor Concha (dOll Jllan E.)- ¿,Có-j 1~1 honorable Denador, sin rebutir ias Cilríl' 

IDO podemos ti"ner 'en el presente mes delque yo daba, manifestó que yo me habia rde· 
agosto la estadísti('u dI'; Estados Cnidos co- rido a paises que se encontraban en esta~o de,. 
rrespondiente al aflO 191H, cuando tan sólo (pa7- armada. ¡';n consecuencia, el porcentaJo de 
la correspondencia de t'~e ~)(lis tarda dUH me- los gastos del Ejército i Armada suban c!j(jl~ 
ses en llogar aql1i": I memente, i por lo tanto, el porcentaje del pre· 

El señor Alessandri (don Arturo/_ - :-le I supuesto de immucci011 disminuia tambiell el i 

tratará, cntnóccs, de la eRtadística ¿¡'el aílo 1 proporcion. 
pasado.. . . , I El honora.bie :-;ellíld,)l' por 'l'arapacú,' me nI!. 

El ':('WT Concha (;j()]j .!uall J<J.)- JIU-\heChO traIJa¡úl' mas ,le lo que S!) lma:lO,: 
eho ~11énos ~re() posible (ine en el c:urso de porque nu me gu;-;ta ase(lIrar cosa,s de las l:U~I' 
:m ano cambw tan brllSl:aI.~Jel~te d p,orcenta-¡leS HU esté ent~ramcnte (,oU\'i)l:(~HlI):. H~ rtl (
.le de analfabetos de un pals, 1 toda na, euau- sado, para cerCIOrarme de lo que dlgO) .las e~
tIo ese cambio ¡lumpntu, en vez de disrni- 1 tadísticas de los paises flu\' se C:licont,l'sban en 
uuir, como es lójico que sllceda, dados los es-I estado dI' paz armarla, tales como l"nlllcia ,
fuerzos que en tudUH partps SI' lw('f'u paral Italia, i tambien las l1e naciones COllid :)uecÍn 
combatir el allalfabeti"mo. . I que no estaban en la misma sitUllcioD. 
:Por otra parte. es mui intel'esmnc i conso-! J, cosa curiosa, en casi todos lo,;; países de: 

~ador pa.ra nos~tros. saber (lile la nH).trícul~ delpJ~n~o el r,nismo .poI:ccntaje .1iuctúa entn' 21 
mstrucclOn prnnul'Ja, que era de un cmGO Yemtllluevc 1 el trelllta por nento del pre;'¡l,
por ciento con relacion a la poblacion enjpuesto total de gastos. ~jll Chile, por,Jaro 
1907, fuera en 1917 de un diez por ciento. coincidencia, nos encontramos en la mÍsma Si

Mayor valor tiene esta cifra si la compara-! tuacíon. Así vemos que en el presupuesto vi
mos con otras análogas de los. demas paise~, j' jente, el ~ütal asyiende a dosciell,t.<!S .tre~nta i 
como ser, las de catorce pOl' CIento para I h- cuatro ImPones 1 los gastos del EjerCito 1 Ar
namarca, catorce por ciento para Suecia, cin· mada asciende a sesenta i siete millones, o sea 
co por ciento para Bra"iJ, doce i medio por veintinueve i fract.:ion pot' ciento. La observa
eiento para Béljica i diez por ciento para Al" cion del hunorable Senador Jlor Tarapaeá creo 
jentina. Aquí vemos claramente que nuestra que no esh¡ba en la razono 
matrícula escolar no es tan deprimente para:1 El honorable ::íenado!' por 'I'ar8jJucá sigui'J 
nuestro orgullo naciona1, como pretendia de-¡despues combatiendo las cifras que yo bab~1l; 
mostrarlo el honorable Senador Jlor Tara- dado, i enüú en el tern!no de los gasto::; qUf 

pacá. ¡demandaba en Estados Unidos la instruccion 
.R'lpi.to a la Honomule Cámara 'l,ue al exa- pril~larja i dijo con entera franqm'z;\ que uo 

mmar.1 presentar estos datos ¡'stadu,tleos, no)üabJa el1(~()ntrac1<? Jo~ datos del gast·) tútil dé 
he temdo otro lnteres que woperar a la solu- la instruccion pnmana, pero qne la cakulabh 
cion del problema de la instruccíon primaria por su costo m\'dio por alnmnc>. 
en Chile, solucion que, eYldentemcnte, se fa- El honorable Senador por Tampac.; !uaci· 
cilita, cllando se demuestra lluO 110 es tanto, festt, que los Estados Lnidos gastaban una 
como vulgarmente se dice, 10 que haí que le- suma fabulosa en instruccion l'rim<tria: ¡ ileg ___ 
mediar en materia de instruccion. Ademas, a tener dificultades para leer una cifra de tl'e
este verdadero asp' <do del problema tien¡., ce números -llle dice: 1 J)03,131-.653,U~3) j que 
que ser mas simpáti(;o en una época de tanta s\' lee un billon tres millares ciento treint3 . 
penuria para el Erario nacional, como lo es cuatro millones seiscientos ,jncuenla i tr!'" mil 
ésta por que atravesamos. veintitres dólares. . 

El honorable Senador por 'l'arap;.cá 1'oco- El señor Ales~andri (don Artul'o¡,--- La ej· 
noció que el pais había hecho ~acrificios bas- fra aparece 11'líll escrita en el Boletin. 
tan te grandes en maíc,ria de instruccion. Su Es solo de mil millones i tantos mil dólare~, 
Señoría no discutió, sino que aió pOl' verda·. 1<;1 señor Conchaidon .Juan ~~nriquel.-f-h-



SEl:HON EN la DE AGOSTO 82.'l 

blando particularmente ('on el honorable Se- cada cincuenta i cinco alumnos. El aeñor Se
nador por Tarapacá, me rectificó esta cifra poco nador por Aeoncaguit nos decia aYt'l' que, se
despues i me dijo que eran millares i no billo gun informes oficiales, no conviene dar mas 
nes, o sea, miles de millones i no millones de de cincuenta alumnos a cada preceptor. 
millones. Estamos tan poco acostumbrados a El scÍlor Claro Solar .---- De cuarenla i ocho 
ver tales números (Ille, realmente, se hace di- alu11'1108. 
ncil leerlos. E.:l señor Concha (don Juan Enrique).--

Pmo. en fin, d¡.;jando esos guarismos a un l~espectoal costo por alumno en ¡';l;tados C"ni, 
Jado, la cifra que nos daba el honorable Se- dos, en un momento de interrupcion a la lij,·
nador no es rosiblt,; es un cálculo erróneo rn, dije yo que en el año 1900 costaba la ins
on (ple ha incurrido Su Señoría. tlucdon primaria por alumno 18.55 dólares i 

Segnn la Estadística de 1917, en la parte que creía que esta cifra no habiu ;;;ubido. En. 
relativa a la memoria del comisionado de realidad, yo me eqnivoqn[~ en este punto, pues 
instruecioll, da un gasto total de instl'uccion en el año 1;) subió ese costo a ~~ dólares i 
Primaria, en be pájinas n i 25, que asciende fraccion, o sea un cincuenta por S;iE'lltO. En 
,Jn 1915 a quinientos treinta millones tres- nuestro país, en igual período, .... 1 costo por 
oí.entos veinte mil treinta dólares, i en 1 \116 a alumno, tomando por base la matl'itnla, subió 
,~uin¡('ntos ei.l1cuenta i oc~o millones tre~cien·lc1e 24 a 70 pesos, lo q~e significa nn aumento
':08 noventa l un mIl treSCIentos sesenta 1 cua-¡ de eerca de 150 por CIcnto. 
ho dólares. (.Cree posible el Honoru?le Sena-¡ Cuando yo dí esa cifra como ('osro de la 
,Jo 'iue .actualmente, en 1911), temendo del im;tl'UcCÍon por alumno, el honoT<l\llc Senador 
por m~dlO los. gastos. de ~Ilen a~ el presupues-I por Tarapacá insistió en muniú:;;tnr que tal 
;0 d.~ 1,nstr\lCClOll p,mna¡:m ,8t: tl~~a mas i¡ue)cifl'a era exajel'ltda, i elijo, que convE:nia dejar 
,]upbcado ton los B~::;tados LJllldos. 'el proyedo tal (:omo vema, ('on una cuota ch· 

1m señor Alessandri (don Al'turo).- - (,a ra- un,-einte por ciento, de las enb'adus de la 
z.on es mui sencilla. El cálculo que da Su Nacion. Caleulando yo el aumellto proporcío
Señoría se retiel't' única i esclusivamellte al nal debido al desarI'ollo dAl pais, agregué qUh 

gasto fiscal, miAntras quP b suma que yo doi ese ~H'oye~to iba a significar un cOSto de ma~ 
se refim e al O'asto total de los Estados Cni-! () lllfmos (;wnto nueve pesos por alumno. Hu] 
dos en instrti~cion primaria, ya sea ésta Ji.seal] d~a, el.parecer)ellf.?a~ se ha modificado con 12, 
o de los particulares. dlSCUSlOll habIda, 1 (;lPrtamente que nn 'se ya 

f:l señor Concha (don Juan Enrique ¡.--.EI a l~acer el di~parate ?5 fijar aquella c~Gta en un 
cálculo que da la estadística se refiere a todo v.0~nte por CIento, smo en mucho menos, C01~~ 
él gasto de instl'uccion primaria de los Esta, Clhalldo lo~ l:ecnrsos. dd pals con la:-; lleceSl
d08 Unidos, sea de parte del Gobierno como dades de la 1l1strueClon . 

. de parte de las comunas o de los particulares. I<~I honorable Senador por rl'arapacá insisti6 
Yo me he dado el trabajo de sumar el pre. en un razon~mle~to suyo, que nO,:nc~ent,l'O 

,m puesto federal de los Estados Unidos, co-I~o ~:\.acto baJO lllllg:lll aspecto. DIJO !::lll .!::le
r~espondiente al año 19.1-1. Bst~do por ~stado. non~. que para a\-':ll'lgl:ar"ol CoS~?_,~~ I~ (~.n:~ 
bl .. no alcanza a un mIl SeteCleut. os llllllones I trucClOn p~r alnm~?, hab.],; qne C:H lC, ~~:J >:>~, 
de dólares. ; h:s posible que aqud pais ()"aste tu to~al pOI la matllcula., 1 110 1'01 _la as .,tenl'13. 
mas de nn ('millar en instrnccion pri!t~al'ja, medIa, porqup, e~ realrda~:¡, d ~\::;tadü • gasvd. 
"-,uando el total de sus gastos en 191 <l 110 al- una ?uma detenmnad~, en lllstl'mr ,uu numero 
eanzaba a mil setecientos millones'! prevlsto de ~lu~nos, 1 en (;OnfOrmld~d a ella 

monta su ma.quml\ escolar. Se agreg,¡ que el: 
Paso a ocuparme de otro punto q1lt"l obsez'- Chile todos los niiios matriculados asistían ¿¡, 

vó el honorable Senado~' por Tarapac{t el cos- las escnelas, si no ~~nstantem8nt(", por lo rM·
tn por alumno. nos por temporadas i que ¡le esta manera la, 

En mi anterior discurso, yo dí cifras respec- poblacion escolr..r iba jirnnc1o, por de,~irl0 ilsí, 
to a Suecia i Alemania, Jos dos paises proba- pOI' las anlas en el curso del año. 
~lemente, de L?ónos. analfabetism?, i el seño.! Si bien es cierto que en tos paises clH'O te,,
::3enadot' acepto las CIfr~8 q:::.~ yo dl, pero agre- to de instmccion por alumno se ha eX'amina
gó otras referentes a :B rancw.. do, se hace el cálculo tomando por base la 
~n Alemania, incluyendo la alimentacioll, matrícula, no es ménos exacto que en dicho:; 

el costo de la instl'uccíon primaria por alumno paises todo::; 108 niños at,istente a la escuela, 
;lega a sesenta i siete marcos, 6;\.istiendo allá, I pórque allí la illstruccion primaria es oblig(;. 
segun la última estad.ístiea, un pl'Pceptot' por toria. Por consiguiente, en esos paises la Il1,.-

• 
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" .' " 1 . . d' Al 1 tncuJa iJomCl.1e con a aSlstencm me la. lí 1 
SESION SECRR:l'A solamenü~ dejan de coneunir a la escuela los II niños que están enfermos, los que se tras)s-

dan de un punto a otro i los imposibilitados! Jubilaeion 
ment!t]menfe, qU\! forman Ulla cuota ínfima i i 
J'paimente despreciable de la masa total. I COllslÜuida la Sula en 8esion secreta, jJi"I:s-

El seü;" Felíú (Presidente).-Me penni-ltó su aprobac!on alproyectn de lei que conee
to observa .. ~ll h"norable Senador, que ha lle- de, por gracia, el derecho de jubilm' COll el 
;.;ado la hora de que la Cámara se constituya sueldo ítdegTo asignr)do a su nnpleo al mayor
,'u sesÍon SIJCn;!ll, segun se ha acordado. domo del Congrcso.Nariowd, don Sebasti(l]; 

Su Señüria podria continuar usando de la ¡Javedo. 
,i;ilüabr", ~Y': le,. ~psion próxima. 

y , 

\ 


